

MACKENSEN ATACA EN LA DOBRUDJA

El Presidente del Consejo austriaco, asesinado

VIOLENTOS COMBATES EN EL SOMME

UN ASESINATO

Los bohemios son una de las pesadillas de Austria. Enemigos del germanismo y del magyarisimo, su aliado, sufren un régimen terrorista, que ha hecho de la pintoresca, industrial y dulce Bohemia un país arruinado y estremecido hasta lo inverosímil.

De todos los esclavos de la doble Monarquía hapsburguesa, los bohemios tchecos son los más numerosos y activos. Por eso, no bien los ejércitos de Francisco José invadieron Serbia, en julio de 1914, dióse la orden a la Policía de Praga de destruir las organizaciones políticas bohemias.

En los primeros días de agosto de 1914, los tchecos que no habían podido huir a Italia o Suiza, fueron presos en sus domicilios y obligados a comparecer ante Consejos de guerra. Y se les condenó a trabajos forzados o a la pena capital. Algunos fueron ejecutados antes del otoño.

Los círculos tchecos, no ya políticos, sino recreativos o filantrópicos, fueron cerrados. La Prensa bohemía dejó de publicarse, o debió aceptar una censura que la impedía todo comentario de la situación. Y mientras, los regimientos bohemios eran diezmados...

Había sido dada la consigna de sacrificarlos en las empresas más arriesgadas. Avanzaban bajo la metralla rusa, flanqueados de magyares, croatas o tiroleses. Y detrás de ellos, baterías de diversos calibres esperaban el momento del retroceso, para dispararles por la espalda.

Se comprende por qué ha habido batallas que se han pasado a los rusos en los instantes críticos de una batalla decisiva? Nadie ignora los castigos terribles infligidos a ciertos regimientos de bohemios. Los radiogramas de Nauen y Pola han dado, acerca de los mismos, todo género de detalles.

Después de muchos años de disputas, las dos razas dominantes de Austria y de Hungría llegaron a entenderse. Fue convenido que los alemanes de Austria y los magyares de Hungría se sostendrían mutuamente contra los asaltos de las otras nacionalidades de ambos reinos.

Los alemanes de Austria tenían la coalición de los italianos, los bohemios, los rumanos de Bukovina, los rutenos, los croatas, etcétera. Los magyares tenían la unión de los serbios y los rumanos de Transilvania.

Quedaba fuera el elemento polaco de Galitzia. Austria se apoyaba en él para oponerle a los rusos y a los rutenos y le mimaba mucho para lo que se acostumbrara en el Imperio hapsburgués.

El malestar es tan grande en Austria que el Gobierno, asustado, ha querido, rectificando su táctica de los dos últimos años, convocar el Reichsrath. Mas la minoría tcheca anunció una campaña parlamentaria formidable. Pretendía que todos los diputados y escritores tchecos que están en la cárcel fueran puestos en libertad. De lo contrario, obstruiría los debates. Parece que había inteligencia entre ella y los socialistas, que, como se sabe, cuentan en Austria con un grupo parlamentario poderosísimo.

El Presidente del Consejo, conde Sturgkh, no se atrevía a abrir el Reichsrath si no le garantizaban que las sesiones transcurrirían con una tranquilidad relativa. Mañana, lunes, debía celebrar una reunión con los jefes de los distintos partidos.

Y he aquí que llega la noticia de que le ha asesinado un escritor, Federico Adler...

Es pariente Federico Adler de Victor Adler, jefe del partido socialista austriaco, y director del diario de Viena Arbeiter Zeitung? Creemos que Federico Adler es socialista también. Recordemos haber leído trabajos suyos de tendencia avanzada y radical.

El atentado de ayer aumenta los peligros que corre Austria. Porque el conde Sturgkh era probablemente el solo político que podía parlamentar con los bohemios. Muerto él, el problema se agudiza de modo extraordinario...

sistieron, y regresaron trayendo prisioneros. En las cercanías de Kossak, en dirección de Tarnopol, los rusos ocuparon tres puestos avanzados, haciendo prisioneros a sus ocupantes. En la región cubierta de bosques de los Carpátos está nevando. Al Sur de Dorna Vatra los alemanes atacaron nuestros puestos avanzados. Los cosacos que fueron en su auxilio rechazaron los ataques del enemigo, que le pusieron en fuga, capturando ametralladoras, morteros de trincheras y cierto número de prisioneros. Frente del Cáucaso.—Ningún acontecimiento de importancia.

COMUNICADO OFICIAL FRANCÉS

Reacción fracasada de los alemanes. PARIS, 21. Comunicado de las once de la noche: Al Norte del Somme hubo durante el día violentas reacciones de la infantería alemana, que multiplicó las tentativas para expulsar a los franceses del pueblo de Sailly-Saillisel. Tres veces lanzaron los alemanes sus olas de asalto contra las posiciones francesas, después de una preparación de artillería de gran intensidad. Los tiros de detención y el fuego de las ametralladoras rompieron las tres veces el ataque alemán, infligiendo al enemigo sangrientas pérdidas, que no pudo en punto alguno llegar a las posiciones francesas.

Al Sur del Somme, los alemanes dieron pruebas del mismo encarnizamiento contra las posiciones recientemente conquistadas por los franceses entre Biaches y La Maissonette. El combate, que empezó hacia las dos de la tarde, fué especialmente encarnizado en la región del bosque Blaise, en donde los alemanes hicieron uso de líquidos inflamados. Los alemanes, rechazados con elevadas pérdidas en el conjunto del frente, han puesto pie en algunos elementos avanzados al Norte del bosque de Blaise.

Hacia la misma hora, los franceses consiguieron un brillante éxito en la región de Chaulnes. Después de viva preparación de artillería, un ataque rápidamente ejecutado les ha hecho dueños del bosque situado al Norte de este punto, hasta la encrucijada central.

En el curso de esta acción, los franceses hicieron 250 prisioneros. En el resto del frente, el cañoneo habitual, más violento en la orilla derecha del Mosa, entre Haudromont y Fleury.

COMUNICADO OFICIAL ALEMÁN

La batalla del Somme. NAUEN, 21. Gran Cuartel general alemán.—Teatro occidental de la guerra.—Cuerpo de ejército del Kronprinz Rupprecht.—En la región del Somme continúa la fuerte lucha de artillería.

Entre Le Sars y Rancourt L'Abbaye fracasaron los ataques ingleses en combates a corta distancia. Más al Este nuestro violento y eficaz fuego contra las trincheras enemigas de ataque frustró los intentos enemigos.

Los ataques de los franceses en la carretera de Sailli-Rancourt fracasaron ante nuestros obstáculos. Nuestras escuadrillas de combate protegieron a los aviadores observadores en numerosos ataques aéreos.

Fueron derribados doce aviones enemigos, cuatro detrás de nuestras líneas. Tuvo buen éxito un raid nocturno contra estaciones y depósitos de municiones situados detrás del frente enemigo, observándose incendios y explosiones.

Cuerpo de ejército del Kronprinz.—Vivo fuego de artillería en ambas orillas del Mosa. Los ataques de los rusos.

Teatro oriental de la guerra.—Frente del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—Los batallones rusos se esforzaron de nuevo con infructuosos ataques, que les costaron grandes pérdidas, en arrancarnos las trincheras recientemente conquistadas por nosotros en la orilla Oeste del Stochod. En el Narajowka volvió a fracasar un ataque contra las tropas alemanas al mando del general von Gallwitz.

Están en nuestro poder las posiciones rusas al Noroeste de Skoromochy. Los estériles contraataques del enemigo les costaron nuevas pérdidas. De las posiciones conquistadas fueron ya traidos ayer cinco oficiales, 150 soldados y siete ametralladoras.

Frente del general Archiduque Carlos.—En la frontera de Siebenburgen continúan con éxito los combates en bosques y montañas, a pesar de la nieve y la helada. Los rumanos sufren graves pérdidas.

Ocupación de Tuzla. Teatro balcánico de la guerra.—Frente del general von Mackensen.—Los combates en el Dobrudja se han desarrollado a favor nuestro. Las tropas aliadas alemanas, búlgaras y caucásicas penetraron en diversos puntos en las posiciones principales enemigas de la línea al Sur de Rasowa (en el Danubio) Agemlar-Tuzla. Después de violentos combates conquistamos Tuzla, alturas al Noroeste de Topraisa, Norte de Cocargeas y Noroeste de Rulziova. Hicimos prisioneros 3.000 rusos, entre ellos un jefe de regimiento, así como algunos centenares de rumanos, y cogimos 22 ametralladoras y un lanzaminas. Las escuadrillas alemanas tomaron parte en la lucha, operando con éxito en el aire. Sin novedad. Frente de Macedonia.—No ha cambiado la situación.

turcas penetraron en diversos puntos en las posiciones principales enemigas de la línea al Sur de Rasowa (en el Danubio) Agemlar-Tuzla. Después de violentos combates conquistamos Tuzla, alturas al Noroeste de Topraisa, Norte de Cocargeas y Noroeste de Rulziova. Hicimos prisioneros 3.000 rusos, entre ellos un jefe de regimiento, así como algunos centenares de rumanos, y cogimos 22 ametralladoras y un lanzaminas. Las escuadrillas alemanas tomaron parte en la lucha, operando con éxito en el aire. Sin novedad. Frente de Macedonia.—No ha cambiado la situación.

Destacamento aniquilado. ROMA, 21. Oficial. Sobre el monte Pasubio, la niebla y la nieve han estorbado las operaciones. Sin embargo, realizamos algunos progresos en la zona de Boite e hicimos prisioneros a 31 kaiserjäger, entre ellos a un oficial. Sobre las pendientes orientales del gran Lagazooi (valle de Traxenaxen Boite), mientras duraba la tormenta, nuestros alpinos rodearon una fuerte posición enemiga, y después, mediante una violenta lucha a la bayoneta, se apoderaron de ella. Las fuerzas enemigas fueron casi completamente aniquiladas, y 18 supervivientes fueron apresados, lo mismo que un abundante botín de armas y de municiones con mucho material. En el resto del frente, nada importante que señalar.

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO

Vienna, 21. Comunicado oficial. Frente oriental.—Fuerzas del general de caballería Archiduque Carlos.—Continúa la lucha en la frontera rumana. Al Sudeste de Dornavatra nos apoderamos del monte Rusului. Fuerzas del mariscal de campo Príncipe Leopoldo de Baviera.—En el Narajowka hicieron nuestras tropas, al asaltar una altura, 2.050 prisioneros y se apoderaron de doce ametralladoras. En la parte superior del Stochod rechazamos varios ataques enemigos. Los ataques de los italianos.

Frente italiano.—Continúan las luchas en la región del Pasubio. Después de un largo e intenso bombardeo, los italianos atacaron otra vez, a las cuatro de la tarde, nuestras posiciones al Norte de la altura. De nuevo tuvieron lugar luchas encarnizadas cuerpo a cuerpo. Bajo el mando del jefe Ellisohn, los bravos cazadores imperiales del Tiro, del regimiento núm. 134, rechazaron todos los ataques, guardando nosotros todas nuestras posiciones. Hicimos más de 100 prisioneros. Apoyado por la artillería, el enemigo atacó en el frente del valle Fleim la Storcella di Sadale y el pequeño Couriol, siendo rechazado. Sin novedad. Frente del Sudeste.—No ha cambiado la situación.

EN AUSTRIA-HUNGRIA

Los tchecos. GINEBRA, 21. Habiendo manifestado los representantes tchecos su deseo de que en la reunión de delegaciones participen los diputados condenados, los diputados alemanes y católicos han declarado que no asistirán a las deliberaciones si se accede a las pretensiones de los tchecos.

LOS SUBMARINOS

Actitud de los Estados Unidos. LONDRES, 21. De Washington dicen al Morning Post que en centros bien informados se ha declarado que el Gobierno americano cree deber dar explicaciones a Inglaterra sobre la visita de submarinos alemanes a las aguas americanas. Partiendo del principio de que un submarino no es más que un buque de guerra, tiene, como todos, perfecto derecho a entrar en un puerto neutral, por lo cual no puede criticarse la llegada y breve estancia del U 53 a New Port. Además, los datos que el capitán del sumergible pueda obtener son los mismos que pudiera procurarse un crucero, y la neutralidad americana no plegara por ello. Si el Gobierno británico desea los informes de los oficiales y funcionarios americanos, le serán comunicados; pero el departamento de Estado no se cree en la obligación de ir a facilitarlos espontáneamente. Un manifiesto. AMSTERDAM, 21. El Telegrama publicó un cáustico manifiesto dirigido al pueblo

norteamericano pidiéndole haga tomar a su Gobierno la iniciativa de una acción común de todas las Potencias marítimas contra los crímenes de Alemania en el mar.

PRESIDENTE ASESINADO

El conde Sturgkh. AMSTERDAM, 21. El Presidente del Consejo de Austria, conde Sturgkh, ha sido asesinado esta mañana en Viena.

Detalles del atentado. BASILEA, 21. Telegrafían de Viena que el Presidente del Consejo austriaco, conde de Sturgkh, que estaba esta mañana almorzando en el hotel de Meissl y Schadn, fué víctima de un atentado. El agresor es el escritor Federico Adler, el cual se aproximó a la mesa donde estaba el Presidente, conde de Sturgkh, y rápidamente le disparó tres tiros de revólver, que dieron en la cabeza del jefe del Gabinete de Austria, matándole en el acto.

EN GOBERNACION

El subsecretario de Gobernación manifestó esta mañana a los periodistas que el Gobierno español no había recibido la noticia oficial del asesinato del Presidente del Consejo de Austria. El Sr. Alvarez Mendoza, en cuanto tuvo esta madrugada el conocimiento de Prensa de la noticia, comunicó con el ministerio de Estado y con aquellos centros en que pudiera haberse recibido telegramas, y en todos ellos le manifestaron que no se había recibido ninguna noticia. En las primeras horas de la mañana de hoy, cuando llegó a su despacho, repitió las investigaciones, obteniendo análoga negativa.

LOS BALKANES

Dice un corresponsal. CARNARVON, 22. El corresponsal de la Prensa inglesa en el ejército serbio telegrafía el día 17 diciendo que el avance serbio en el Cerna es de la mayor importancia para el conjunto de operaciones contra Monastir. Han dado la vuelta a la línea de atrincheramientos, sólo comparables a las del frente occidental. En el flanco izquierdo búlgaro, los serbios están ahora detrás de la alineación principal del frente búlgaro. La ofensiva ha rebasado las intenciones de los mismos serbios. Informes del «Times».

LONDRES, 21. Escribe The Times: «Las noticias de Transilvania son confortantes, aunque la situación seguirá insegura durante algunas semanas. En el Dobrudja anúnciase una nueva ofensiva de Mackensen. Las unidades que habla frente al ala izquierda de los rumanos han logrado avanzar. Los ricos avituallamientos de Rumania excitan la codicia alemana.» El corresponsal de The Times en Bucarest opina que los alemanes son incapaces de hacer un esfuerzo prolongado, y que abandonarán sus ataques si no logran un éxito en los primeros días.

ALEMANIA POR DENTRO

Petición de un crédito de guerra. BERNA, 21. De Berlín dicen que el Gobierno presentará hoy un proyecto de ley pidiendo el crédito de guerra de doce mil millones, de que ya habló hace más de un mes. Un discurso del Kaiser. LONDRES, 21. Según un telegrama de Amsterdam, Guillermo II ha pronunciado un discurso ante las tropas del frente occidental. Después de haber saludado a los muertos, ha dicho: «Nosotros continuaremos la lucha hasta que nadie se atreva a atacar el honor y las libertades del pueblo alemán.» Es de advertir que el Kaiser se ha limitado a expresar la esperanza de que Dios protegerá a sus tropas.

La pataña. BERNA, 21. Habiendo retrasado el mal tiempo la recolección de las patatas, el ministro de Instrucción ha acordado prolongar las vacaciones, para que los niños de las escuelas ayuden a dicha recolección. Un llamamiento. CARNARVON, 22. El descontento y las intrigas políticas se han extendido de tal manera en Alemania, que el general Ludendorff, jefe del Estado Mayor de Hindenburg, se ha visto obligado a intervenir, y ha publicado el significativo llamamiento siguiente: «Es un hecho indiscutible que son necesarias tremendas hazañas para destruir las esperanzas basadas por nuestros enemigos en los simultáneos esfuerzos de extraordinaria naturaleza ejecutados en todos los frentes. Sin embargo, lograremos llegar a cabo nuestra labor si el pueblo alemán nos apoya unido y confiado y no minan su fuerza y la del ejército, discutiendo sobre la eficacia de los varios medios para conseguir la victoria. Si el pueblo a distancia no logra ver claro ciertos puntos del programa, esto nos prueba de que el programa no exista. Os ruego que no os molestéis porque os recomiendo unión y confianza.»

UN VIAJE A LOS INFIERNOS DE LA GUERRA

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARIS) Los condenados.

La Oficina de investigaciones de refugiados belgas y franceses, establecida por el Municipio Lyonés, abarca a toda Francia por medio de corresponsales acreditados en cada provincia. Estos corresponsales abarcan, a su vez, cada provincia por medio de los maestros de escuela de los pueblos. No se olvida que un maestro de escuela en Francia es mucho más que en España. El personal docente tiene en la República una organización primordial. El maestro es el soldado civil de la República, casi podría decirse la Guardia Civil. Nadie de más seguridad que esta Guardia Civil para apostar los datos exactos y necesarios a la oficina del Municipio Lyonés, donde profesores competentes de la Universidad de Lyon han logrado establecer así un curioso censo de refugiados belgas y franceses en toda Francia. Este censo sirve de base a una entrecruzada armazón de declaraciones que arrancan de los mismos refugiados. Siguiendo la técnica de las ciencias jurídicas, se ha sacado sólo de un modo legítimo la prueba testifical; unas declaraciones quedan contrastadas con otras. Hay, por ejemplo, vecinos de un mismo lugar invadido y que se han refugiado en sitios diferentes, esto es, que no se han visto después de la invasión. Los unos no saben que viven los otros y, por lo tanto, que son interrogados también; sin embargo, dan idéntica cuenta de la situación en que dejaron su lugar, de los habitantes fusilados, de las casas destruidas...

Haciendo, pues, un formidable trabajo clasificador e investigador, ha sido posible llegar a establecer un proceso de lo que se sabe ocurrido en cada localidad y un estado de ella. Varias salas del Palacio municipal de Lyon están pobladas de improvisados estantes clasificadores y de cajas repletas de fichas. Bajo la dirección de los universitarios Lyonéses hace el trabajo un personal femenino, prontamente adiestrado. Al azar, saco de una de las casillas un pliego. Hubiera querido copiarlo. No he podido y lo siento. Así como con un hueso, que sirve de punto de partida, el sabio reconstruye todo un animal antediluviano, lo mismo el lector leyendo lo que le podría ver la completa animalidad de los horrores de la guerra. El pliego no era más que una lista. Un departamento interesante de la Oficina de investigaciones es el referente a los niños de pecho. Precisamente en los países invadidos vivían en brazos mercaderes de nodrizas muchos, muchos hijos de las novelas de la vida de todo el mundo. Ha sido Suiza, la nación más internacional, la que ha puesto sus más altas influencias para conseguir la repatriación y la seguridad de estos bebés, que fueron, en algunos momentos, prisioneros de guerra. Completa el ciclo funcional de la Oficina de investigaciones el servicio, en lo posible, de Correos con los departamentos invadidos. Los mensajes destinados se transcriben según las fórmulas especiales enviadas por la Cruz Roja de Francfort. Las respuestas llegan de Francfort escritas en alemán. Son traducidas y comunicadas a los destinatarios, y aquello que no es íntimo se comunica también a las demás personas que se han diseñado alguna vez en demanda de noticias, de las que responden. Hasta la fecha del 22 de septiembre se habían transmitido a Francfort 165.000 mensajes y se habían obtenido unas 5.000 respuestas.

Todavía quedaba por hacer algo debido a los países invadidos: atender a los soldados originarios de esos países y que cayeran prisioneros. Pero esto forma parte de otra obra de guerra organizada por el Municipio Lyonés: la del socorro a los prisioneros. Todo el pan para los prisioneros de guerra franceses y para muchos rusos se hace en Lyon. Lyon no sólo atiende por completo a los prisioneros nacidos en su provincia, sino del mismo modo a los indigentes que están en los campos de Silesia y a los rusos internados en Baptes. En suma, socorro a más de veinte mil prisioneros; les ha enviado ya más de 250.000 paquetes y 40 vagones de víveres, lo que representa el valor de millón y medio de francos.

La ropa blanca del soldado es otra interesante obra de guerra de la Municipalidad Lyonésa. En varios inmensos salones del Palacio municipal se acumulan las telas y forman un mundo entrecrujado y fantástico. Los cuerpos heridos de los soldados encuentran blando bienestar, los prisioneros rememoran sus penurias de vestuario; la enormidad de estas obras, que acumulan las más pequeñas necesidades de los hombres de hoy, pone de un modo chocante a la vista la grandeza y las complicaciones de la civilización. Los caballeros de las Cruzadas no necesitaban estas obras de guerra. Una guerra antigua no cortaba a la sociedad. Hoy, ante el hecho guerrero, la sociedad

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

Signo la lucha. POLDHU, 21. El comunicado oficial ruso de esta tarde anuncia que continúa la lucha de artillería en Uliavsk y Alexandrovsk, así como en el Norte de Kiselef. En la región de Shevchov y al Oeste de Burvok las patrullas rusas han efectuado numerosos reconquistas. En la región de Jaroslavo, al Noroeste del ferrocarril de Tarnopol a Sloczhisz, los destacamentos de infantería, después de combates la noche en la trinchera principal enemiga, matando a la bayoneta a los que se re-













